

Revue de presse

Table des matières

Table des matières	i
Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS	7
Partie 4 – Logements	10
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable	13
Partie 6 – Environnement et énergie	16
Partie 7 – Politiques sociales	20
Partie 8 – Contexte politique (général)	24

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Que retenir de la nouvelle Politique québécoise de financement des universités ?

Pas d'argent supplémentaire prévu pour l'enseignement supérieur, mais des simples réajustements, ce que regrette le Bureau de coopération interuniversitaire. Le gouvernement du Québec a dévoilé le 10 juin sa nouvelle Politique de financement des universités. Cette dernière vise à rehausser le taux de diplomation de la population québécoise, particulièrement dans les régions non métropolitaines, à contribuer à la promotion et à la valorisation de la langue française, et à répondre à la pénurie de main-d'œuvre, notamment dans les services publics et les secteurs considérés comme prioritaires pour l'économie québécoise.

https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/que-retenir-de-la-nouvelle-politique-quebecoise-de-financement-des-universites/

La réforme des Fonds de recherche du Québec inquiète le milieu universitaire

La récente refonte de la gouvernance des fonds de recherche québécois inquiète une partie de la communauté scientifique, qui y voit une menace à la recherche libre. Le gouvernement la présente plutôt comme une simple réforme administrative.

https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/la-reforme-desfonds-de-recherche-du-quebec-inquiete-le-milieu-universitaire/

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Les cours de français et de philo des cégeps sont là pour rester, mais ils doivent être «actualisés»

Afin d'améliorer la réussite au cégep, le contenu des cours de français et de philosophie au cégep devrait être « actualisé », affirme la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, qui ne prévoit toutefois pas de grands chambardements dans la formation générale collégiale à la lumière des recommandations d'un groupe de travail qui s'est penché sur la question.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/14/les-cours-de-francais-et-de-philodes-cegeps-doivent-etre-actualises

Campus universitaires Une longue tradition de luttes étudiantes

Les campements propalestiniens font beaucoup parler ces dernières semaines. C'est pourtant loin d'être la première fois que des campus universitaires deviennent le terrain de militants. Retour dans le temps.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-17/campus-universitaires/une-longue-tradition-de-luttes-etudiantes.php

Campements propalestiniens : chronologie des faits

Comme bien des endroits en Amérique du Nord, les universités canadiennes ont été le théâtre d'une vague de manifestations propalestiniennes ce printemps. Des étudiantes et étudiants ont établi des campements sur les campus pour attirer l'attention sur la crise humanitaire de Gaza, qui s'est aggravée depuis l'offensive militaire israélienne ripostant à l'attaque du Hamas le 7 octobre dernier. Les contestataires demandent à leurs universités de rompre les liens avec les entreprises rattachées à Israël.

https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/campements-propalestiniens-chronologie-des-faits/

L'UdeS aurait posé un ultimatum au campement propalestinien

L'Université de Sherbrooke (UdeS) serre la vis au campement propalestinien. Un ultimatum aurait été posé afin que le campement soit levé d'ici le 19 juin en début de soirée, selon les porte-paroles du campement.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/17/ludes-pose-un-ultimatum-au-campement-propalestinien-C734INETFVD27JV6NWI2QDEFSQ/

Des manifestants réclament le démantèlement du campement à McGill

Une centaine de manifestants se sont réunis devant l'hôtel de ville de Montréal pour réclamer à la mairesse Valérie Plante d'entamer le démantèlement du dernier campement propalestinien se trouvant sur le site d'une université montréalaise, soit celui situé sur le campus de l'Université McGill. Ils ont aussi profité de l'occasion pour réitérer leur demande de congédiement de la commissaire montréalaise à la lutte au racisme et aux discriminations systémiques, Bochra Manaï.

https://www.ledevoir.com/societe/815020/manifestants-reclament-demantelement-campement-mcgill

Le programme «révolutionnaire» pour les jeunes débute au campement de McGill

Une école d'été dite « révolutionnaire » a débuté lundi après-midi au campement propalestinien du campus du centre-ville de l'Université McGill à Montréal. Le programme, qui inclut des conférences sur l'histoire palestinienne et le mouvement de résistance, s'étendra sur les quatre prochaines semaines.

https://www.ledevoir.com/societe/815045/programme-revolutionnaire-jeunes-debute-campement-mcgill

Racisme, menaces, misogynie : un véritable « climat de peur » est toléré dans une classe

Menaces, gestes violents, propos racistes, paroles misogynes et grossophobes font partie de ce qui a été toléré depuis le début de l'année 2024 dans une classe du Centre Polymétier de Rouyn-Noranda. Un étudiant au lourd passé judiciaire a instauré un véritable climat de terreur au sein de sa classe. Pourtant, malgré les multiples plaintes, il n'a jamais été suspendu par la direction et a pu poursuivre sa formation. Conclusion : ce sont d'autres étudiants qui ont finalement décidé d'abandonner leurs études.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081435/racisme-violence-intimidation-ecole-rouyn-noranda

Une année scolaire assombrie par le manque de personnel au Québec

Des élèves pâtissent du manque d'enseignants qualifiés, déplorent leurs parents. Et les directions d'école ne voient toujours pas de lumière au bout du tunnel.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081353/annee-assombrie-manque-enseignants-ecoles

Campement propalestinien à McGill « Il s'agit d'une photo symbolique et historique »

Les manifestants du campement propalestinien défendent l'utilisation d'une image où figurent des combattants armés pour promouvoir un « programme d'été révolutionnaire » pour les jeunes. « Il s'agit d'une photo symbolique et historique », ont-ils fait valoir devant les médias mardi.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-18/campement-propalestinien-a-mcgill/il-s-agit-d-une-photo-symbolique-et-historique.php

Résultats «inquiétants»: les futurs profs plus faibles en français

Alors qu'un nouvel examen est en préparation, les taux de réussite du TECFÉE à la première tentative sont en baisse

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/18/les-futurs-profs-plus-faibles-en-francais

Campement propalestinien : la FEUS demande un appel à la négociation

La Fédération étudiante de l'Université de Sherbrooke (FEUS) lance un appel à la négociation entre les représentants du campement propalestinien et la direction de l'Université de Sherbrooke (UdeS). La FEUS se dit maintenant prête à intervenir dans les discussions afin d'aider les deux parties à trouver un terrain d'entente.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081594/feus-appel-negociation-camp-propalestinien

L'UdeS veut donner une voix aux patients auprès de leur médecin de famille

Une équipe de recherche de l'Université de Sherbrooke veut donner une voix aux patients qui consultent auprès d'un médecin de famille. La chercheuse Marie-Ève Poitras et ses collègues travaillent à créer une plateforme permettant aux usagers de partager avec leur médecin des données de santé et leur expérience de soins, une initiative très intéressante pour toutes les parties impliquées, selon un médecin sherbrookois.

https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/06/20/ludes-veut-donner-une-voix-aux-patients-aupres-de-leur-medecin-de-famille-Z56MHT3SB5FF7PMZQ6E2PTQPVE/

Après l'ultimatum, la mobilisation s'amplifie au campement de l'UdeS

De plus en plus d'étudiants investissent le campement propalestinien de l'Université de Sherbrooke, alors que l'ultimatum qu'aurait lancé l'établissement en début de semaine n'a pas été écouté. Les représentants du campement envisagent la possibilité que l'UdeS agisse judiciairement, mais espèrent toujours rouvrir le dialogue.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/19/apres-lultimatum-la-mobilisation-samplifie-au-campement-de-ludes-QNDU4W7EZNC7NIGSTY7MUEAH3Q/

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Stérilisation imposée à des Autochtones : « On sait qu'il y en a eu beaucoup plus »

En 2022, le rapport Basile-Bouchard sur les stérilisations imposées à des femmes autochtones avait été reçu comme un choc pour plusieurs, alors que pour d'autres, il s'agissait plutôt d'un rappel douloureux d'une situation qui dure depuis des décennies. La chercheuse atikamekw Suzy Basile, qui prépare un second rapport sur le sujet, prévient que le tableau est toujours loin d'être complet.

https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2080509/sterilisation-autochtones-suzy-basile

De nouveaux milieux de vie pour étudiants autochtones

Deux résidences étudiantes uniques en leur genre ont ouvert leurs portes cette année respectivement à Sept-Îles et à Trois-Rivières, ouvrant la voie à des projets similaires ailleurs au Québec. La formule vise à faciliter l'accès au logement ainsi que la persévérance scolaire des personnes autochtones.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814787/nouveaux-milieux-vie-etudiants-autochtones

Des universités partenaires des communautés autochtones

Le Conseil en éducation des Premières Nations (CEPN) a récemment créé une formation de base en enseignement en milieu autochtone pour les enseignants sans brevet d'enseignement, mais titulaires de classes dans une communauté. Sans mener au brevet, cette formation s'inspire des compétences professionnelles du ministère de l'Éducation du Québec tout en se modelant à la vision du CEPN.

https://www.ledevoir.com/societe/814788/universites-partenaires-communautes-autochtones

Valoriser les savoirs et le rôle des femmes autochtones

Depuis des millénaires, les femmes autochtones sont des porteuses de savoirs et des gardiennes du territoire. Environ 150 d'entre elles, issues de différentes nations, générations et professions, se sont réunies pour échanger et définir leurs actions à venir, lors du Grand Sommet organisé dans le cadre du 50° anniversaire de Femmes autochtones du Québec (FAQ), au mois de mai dernier. L'organisme défend les droits des femmes autochtones et promeut la non-violence, la justice, l'égalité ainsi que la santé pour toutes.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814789/valoriser-savoirs-role-femmes-autochtones

Revitaliser les langues autochtones

Malgré les défis, quelques initiatives locales et régionales veillent à leur diffusion, à leur apprentissage et à leur protection.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814793/revitaliser-langues-autoctones

Violences sexuelles et conjugales surreprésentées chez les policiers

Une enquête du Devoir révèle qu'un policier sur deux accusés au criminel dans les cinq dernières années l'a été pour des infractions commises dans un contexte de violences conjugale ou sexuelle. Une proportion deux fois plus élevée que dans la population générale. En dépit du fait qu'ils incarnent la protection du public, une minorité d'entre eux ont été destitués selon notre analyse, le tout, dans l'ignorance totale du gouvernement et des autorités concernées, qui ne tiennent aucun registre en la matière. https://www.ledevoir.com/societe/justice/814967/violences-sexuelles-conjugales-surrepresentees-policiers

Pas si simple de décoloniser BAnQ

Après un an et demi à Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ), Maya Cousineau Mollen a laissé son poste de « chargée de projet aux relations avec les Premiers Peuples » il y a quelques semaines. « J'étais assise sur un volcan de possibilités, résume-t-elle, mais au travail, je n'avais pas ce qu'il fallait. » Résistance au changement, méconnaissance de l'histoire autochtone et lourdeur administrative entravent les transformations, croit-elle, malgré de belles avancées. Décoloniser BAnQ ? Absolument. Encore faut-il trouver comment.

https://www.ledevoir.com/culture/815022/pas-si-simple-decoloniser-bang

Hockey Sherbrooke blâmée par la Commission des droits de la personne

Trois ans après le dépôt d'une plainte d'une joueuse de hockey à l'endroit de Hockey Sherbrooke, la Commission des droits de la personne a fait connaître sa décision. Elle blâme Hockey Sherbrooke pour avoir discriminé la jeune fille qui voulait intégrer une équipe masculine, et impose des amendes totalisant 19 000 \$ à Hockey Sherbrooke, son directeur général et à l'entraîneur cadre des Harfangs de l'école secondaire du Triolet de l'époque.

https://www.latribune.ca/sports/sport-local/2024/06/18/hockey-sherbrooke-blamee-par-la-commission-des-droits-de-la-personne-Y5OLLDU3RRCIBO7D25O2NL7FKI/

Sherbrooke refuse la tenue d'événements d'un groupe d'Alliance autochtone du Québec

Des membres du groupe « Communauté autochtone de Sherbrooke – 081 Kitné » ont dénoncé au conseil municipal la décision de la Ville de Sherbrooke de leur interdire la tenue d'événements dans un parc public dans le cadre de la Journée nationale des peuples autochtones.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081737/sherbrooke-081-kitne-alliance-autochtone-evenements-elus-conseil

Finies les toilettes genrées au Parlement canadien

Dans le cadre des travaux de réfection du Parlement canadien, le gouvernement a décidé de mettre au rancart toutes les toilettes genrées. Des groupes de défense des droits des personnes LGBTQ+ espèrent qu'Ottawa servira d'exemple aux provinces et territoires.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081567/toilettes-non-genrees-parlement-canadien-lgbtq

Des organismes pour hommes agressés sexuellement se disent débordés

Les hommes qui ont subi une agression sexuelle sont de plus en plus nombreux à demander de l'aide au Québec. Chez les trois organismes qui se spécialisent uniquement dans le soutien à cette clientèle, le nombre de demandes a bondi de 70 % de 2019-2020 à 2023-2024, a appris Le Devoir.

https://www.ledevoir.com/societe/815189/organismes-hommes-agresses-sexuellement-disent-debordes

Partie 4 – Logements

Sherbrooke s'enrichit de 250 nouveaux logements abordables

L'Habitation Suzanne-Thériault, un immeuble de 116 logements sociaux et abordables, a été officiellement inaugurée jeudi à Sherbrooke. La ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, était sur place. Elle a profité de l'occasion pour annoncer la construction de 134 autres logements abordables à Sherbrooke.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2080520/inauguration-creation-logements-abordables-sherbrooke-galt

La construction résidentielle est «florissante» au Québec, selon l'IRIS

La solution pour affronter la crise du logement ne repose pas sur moins de réglementation en vue de stimuler la construction résidentielle, suggère une nouvelle étude de l'Institut de recherche et d'informations socioéconomiques (IRIS). Malgré de nombreuses contraintes, l'industrie immobilière au Québec « s'en sort très bien » depuis les 20 dernières années, soutient l'organisme.

https://www.ledevoir.com/societe/814992/construction-residentielle-est-florissante-quebec-selon-iris

Logements sociaux Trois fois moins d'inspections que prévu

Les logements sociaux de la métropole sont inspectés trois fois moins souvent que prévu, révèle le plus récent rapport de la vérificatrice générale de Montréal.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-17/logements-sociaux/trois-fois-moins-d-inspections-que-prevu.php

Sauvons Mena'Sen veut avoir recours au sociofinancement

Le comité Sauvons Mena'Sen lancera d'ici la fin de l'été une campagne de sociofinancement afin de supporter les recours juridiques qu'il a engagé depuis la vente du Faubourg au privé en 2022.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-

<u>locales/sherbrooke/2024/06/15/sauvons-menasen-veut-avoir-recours-ausociofinancement-OU464JVETZGL7EWZUUSYXKYSGQ/</u>

Logement Des dépôts illégaux, mais exigés par certains proprios

À l'approche du 1er juillet, des propriétaires ne se gênent pas pour demander un dépôt illégal sur les plateformes de petites annonces. Avec la crise du logement, certains locataires se sentent obligés de payer une telle somme pour pouvoir se loger, dénoncent des comités de logement de Montréal.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-19/logement/des-depots-illegaux-mais-exiges-par-certains-proprios.php

Les loyers augmentent plus vite que l'inflation

Alors que l'inflation fait trembler le portefeuille des Québécois, la hausse des loyers et des évictions s'impose quant à elle plus rapidement.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-19/les-loyers-augmentent-plus-vite-que-l-inflation.php

« La crise du logement n'est pas une crise de l'immigration », dit Marchand

Le maire de Québec ne croit pas que le nombre d'immigrants temporaires explique à lui seul la crise du logement. Des propos qui contrastent avec ceux du premier ministre Legault, qui laisse entendre que sans l'immigration temporaire, il n'y aurait pas de crise du logement.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081650/crise-logement-immigration-marchand-legault

Miller dénonce les « amalgames injustes » de Legault à l'égard des immigrants et du logement

Le ministre fédéral de l'Immigration, Marc Miller, a reproché au premier ministre François Legault de faire « des amalgames qui sont injustes et déraisonnables » lorsqu'il continue d'attribuer aux immigrants temporaires « 100 % » de la crise du logement.

https://www.ledevoir.com/politique/815070/miller-denonce-amalgames-injustes-legault-egard-immigrants-logement

Déménager est maintenant un «cauchemar» pour les locataires, prévient le RCLALQ

Déménager quand on est locataire est devenu un véritable parcours du combattant, selon le Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec (RCLALQ), qui prévient que l'approche visant à construire plus de logements préconisée par les gouvernements ne rendra pas la tâche plus facile pour les personnes à la recherche d'un endroit abordable pour vivre.

https://www.ledevoir.com/societe/815134/demenager-est-maintenant-cauchemar-locataires-previent-rclalq

Seulement bâtir des logements est insuffisant pour régler la crise, dit le RCLALQ

L'approche visant à construire plus de logements préconisée par les gouvernements ne rendra pas la tâche plus facile pour les personnes à la recherche d'un endroit abordable pour vivre, prévient le Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec (RCLALQ).

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081839/crise-logement-demenagement-quebec

Le PLQ veut s'attaquer à la crise du logement

(Québec) Exemption de taxe pour les promoteurs immobiliers, programme public de prêt hypothécaire pour les nouveaux acheteurs, résurrection du programme AccèsLogis et tenue d'états généraux sur le logement : le Parti libéral du Québec (PLQ) propose plusieurs mesures pour contrer la crise de l'habitation.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-20/le-plq-veut-s-attaquer-a-la-crise-du-logement.php

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Le gouvernement dit oui au tramway sur terre à Québec, mais pas sous le fleuve

Le premier ministre Legault respectera finalement ses voeux de bonne année à Infoman en donnant le feu vert au tramway de Québec. Mais il rejette l'idée d'un lien Québec-Lévis consacré au transport en commun, soumise par CDPQ Infra.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814805/gouvernement-dit-oui-tramway-terre-quebec-mais-pas-sous-fleuve

Pas de financement pour un troisième lien sans voiture, dit Pierre Poilievre

Le chef du Parti conservateur du Canada, Pierre Poilievre, s'est lancé dans la mêlée du débat sur la mobilité à Québec en annonçant qu'il n'a aucune intention de financer un projet de tramway, mais plutôt « un troisième lien autoroutier ».

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814790/pas-financement-troisieme-lien-voiture-dit-pierre-poilievre

Sur le troisième lien, «mêlez-vous de vos affaires», dit Blanchet aux chefs fédéraux

Le chef du Bloc québécois, Yves-François Blanchet, regrette ses commentaires passés sur un projet de troisième lien routier entre Québec et Lévis et invite les chefs fédéraux, lui compris, à s'en tenir à ne pas empiéter dans les champs de compétence des provinces.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814874/troisieme-lien-melez-vous-affaires-dit-blanchet-chefs-federaux

Selon une étude de McGill Plus d'investissements nécessaires dans le réseau d'autobus pour retrouver l'achalandage prépandémique

« L'étude a permis de démontrer que l'élasticité, soit la façon dont les usagers répondent au service d'autobus, a changé depuis la pandémie. « Le même niveau de service, avec le même budget, ne va pas attirer le même nombre d'usagers, explique Mme Alousi-Jones. Il va falloir mettre plus de budget et améliorer le service pour attirer le même nombre d'usagers. »

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-16/selon-une-etude-de-mcgill/plus-d-investissements-necessaires-dans-le-reseau-d-autobus-pour-retrouver-l-achalandage-

prepandemique.php#:~:text=Selon%20une%20%C3%A9tude%20de%20McGill%20Plus%20d'investissements%20n%C3%A9cessaires%20dans,pour%20retrouver%20l'achala

ndage%20pr%C3%A9pand%C3%A9mique&text=L'%C3%A9tude%20a%20permis%20de,a%20chang%C3%A9%20depuis%20la%20pand%C3%A9mie.

Un premier et un troisième liens réclamés dans certaines régions avant celui à Québec

André Desrosiers, le maire des Escoumins, le répète sur tous les tons. Il est passé par la chanson, il y a trois semaines, pour renouveler son appel aux pouvoirs publics. « La Côte-Nord a besoin d'un premier lien », entonne-t-il dans sa composition titrée Tous unis pour un pont. Car si Québec aura son troisième lien pour des raisons de « sécurité économique », d'autres régions se disent d'autant plus vulnérables aux aléas du transport.

https://www.ledevoir.com/economie/815024/premier-troisieme-lien-reclames-certaines-regions-avant-celui-quebec

Le troisième lien Québec-Lévis de François Legault vu par cinq experts

La nécessité de construire, à coups de milliards de dollars, un troisième lien autoroutier entre Québec et Lévis est loin d'avoir été démontrée, selon cinq experts consultés lundi par La Presse canadienne.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/815052/troisieme-lien-quebec-levis-francois-legault-vu-cing-experts

Des chercheurs proposent une taxe kilométrique québécoise dès 2030

La stagnation depuis une quinzaine d'années des revenus tirés par Québec de sa taxe sur les carburants crée un sous-financement de son réseau routier qu'une taxe kilométrique pourrait corriger, suggère un rapport de la Chaire de recherche en fiscalité et en finances publiques de l'Université de Sherbrooke publié lundi. En théorie. Car en pratique, cela se complique, nuancent les chercheurs.

https://www.ledevoir.com/economie/815004/transport-chercheurs-proposent-taxe-kilometrique-quebecoise-2030

Troisième lien Québec-Lévis La Caisse contredit Guilbault sur la « sécurité économique »

(Québec) Contrairement à ce que ne cesse de répéter la vice-première ministre et ministre des Transports, Geneviève Guilbault, ce n'est pas une « grande majorité » des parties prenantes consultées par la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ)

dans le cadre de son analyse de la mobilité à Québec qui ont parlé de « sécurité économique ».

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-19/troisieme-lien-quebec-levis/la-caisse-contredit-quilbault-sur-la-securite-economique.php

Troisième lien : la décision de Legault était prise depuis des mois

Dès le soir de la défaite de son parti dans la circonscription de Jean-Talon, le 2 octobre 2023, l'idée de François Legault était faite : il fallait relancer le projet de troisième lien Québec-Lévis.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081982/legault-troisieme-lien-pont-quebec-levis-cdpq-infra-caisse-decision-projet

Forum sur le transport collectif « À l'État de financer l'essentiel de la facture »

C'est aux gouvernements Legault et Trudeau que devraient revenir le fardeau de financer « adéquatement » l'exploitation et le développement du transport collectif, juge la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ), qui appelle à mettre de côté « les jeux politiques » des paliers supérieurs avec les villes.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-20/forum-sur-letransport-collectif/a-l-etat-de-financer-l-essentiel-de-la-facture.php

Des projets de connectivité du réseau cyclable à Sherbrooke seront à l'étude

Les liens entre les tronçons cyclables seront améliorés à Sherbrooke. En tout, la Ville a autorisé des études de faisabilité pour cinq projets de connectivité. Les études concernent notamment la rue Galt Ouest, sur le tronçon entre les rues McManamy à Belvédère Sud, et la rue Short. Le pont Aylmer, la rue du Conseil ainsi que la rue du Cégep sont aussi ciblés.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082065/piste-cyclable-velo-sherbrooke-reseau

Partie 6 – Environnement et énergie

La C.-B. et l'Alberta s'entendent pour devenir des leaders du secteur de l'hydrogène

La Colombie-Britannique et l'Alberta veulent unir leurs forces pour produire et transporter de l'hydrogène, un élément clé dans leur transition énergétique. Les deux provinces ont conclu un accord de principe pour faciliter notamment l'échange d'informations sur cette nouvelle source d'énergie.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2080280/hydrogene-transition-energetique-smith-eby-accord-principe

Protection de la biodiversité Le Québec absent de la stratégie fédérale

(Ottawa) Ne cherchez pas l'apport du Québec dans la nouvelle stratégie du gouvernement fédéral pour freiner la perte de la biodiversité au pays. L'ensemble des provinces et des territoires ont fourni leur plan en annexe de ce volumineux document dévoilé jeudi, à l'exception du gouvernement québécois.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-13/protection-de-la-biodiversite/le-quebec-absent-de-la-strategie-federale.php

Abolir la tarification du carbone serait aussi une erreur économique

Abolir la tarification carbone au Canada nuirait non seulement à la lutte contre le réchauffement climatique, mais aussi aux exportations canadiennes en Europe, prévient l'envoyé spécial de Justin Trudeau, Stéphane Dion.

https://www.ledevoir.com/economie/814845/abolir-tarification-carbone-serait-aussi-erreur-economique

Québec s'exclut de la stratégie canadienne sur la nature

Le plan d'Ottawa pour respecter ses engagements de protection de la nature pris lors de la COP15 de Montréal ne compte aucun chapitre sur le Québec, puisque le gouvernement Legault n'a pas souhaité y collaborer.

https://www.ledevoir.com/environnement/814808/quebec-exclut-strategie-canadienne-nature

«Un modèle d'excellence environnementale» qui cumule les manquements

La cimenterie McInnis de Port-Daniel–Gascons, en Gaspésie, qui s'est vantée la semaine dernière d'être une «pionnière en matière de respect des normes environnementales», s'est fait remettre 33 avis de non-conformité depuis deux ans.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/17/un-modele-dexcellence-environnementale--qui-cumule-les-manquements

Les politiques écologistes vivent-elles un ressac?

Il n'y a pas qu'au Québec du troisième lien que le gouvernement adopte des politiques pro-automobile. Les signes de l'urgence climatique se multiplient, mais un ressac anti-politiques vertes se manifeste un peu partout où les mouvements conservateurs transforment les questions environnementales en enjeu identitaire des élections, observent des experts. Sans oublier l'incidence des mouvements conspirationnistes et de la désinformation.

https://www.ledevoir.com/environnement/814957/mesures-ecologistes-remises-cause-politiques-reactionnaires

Le Vermont contre les grandes compagnies pétrolières

Dans tout le pays, les dirigeants des États et des collectivités locales se démènent pour trouver l'argent nécessaire à la protection de leurs communautés contre l'aggravation des catastrophes provoquées par les changements climatiques. À Barre, les projets nécessaires à l'atténuation des inondations coûteront à la Ville environ 30 millions de dollars au cours des cinq prochaines années, a indiqué M. Lauzon. Cependant, le Vermont a trouvé une nouvelle réponse à ce problème. Au début du mois, le Vermont est devenu le premier État des États-Unis à exiger des entreprises de combustibles fossiles et d'autres grands émetteurs qu'ils paient pour les dommages liés au climat que leur pollution a déjà causés à l'échelle de l'État. Alors que les experts juridiques conservateurs doutent que la loi survive aux contestations, certains habitants du Vermont se disent à la fois reconnaissants et un peu inquiets que l'un des États les moins peuplés du pays ait choisi de se battre contre l'une des industries les plus puissantes d'Amérique.

https://www.ledevoir.com/monde/etats-unis/814961/vermont-contre-grandes-compagnies-petrolieres

Les poissons des rivières gavés de médicaments

Des poissons qui changent de sexe ou qui ont moins peur face aux prédateurs : les rivières sont si polluées partout dans le monde que l'on peut parfois voir l'effet direct de certains médicaments sur les espèces. Une équipe internationale de chercheurs tire la sonnette d'alarme et appelle à développer des solutions de rechange plus « vertes ».

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-17/les-poissons-des-rivieres-gaves-de-medicaments.php

Le faible enneigement de l'Himalaya menace l'approvisionnement en eau

Les millions de personnes qui dépendent de la fonte des neiges de l'Himalaya pour leur approvisionnement en eau font face à un risque « très sérieux » de pénurie cette année en raison de la baisse des chutes de neige, ont mis en garde lundi des scientifiques. https://www.ledevoir.com/environnement/814998/faible-enneigement-himalaya-menace-approvisionnement-eau

L'UE adopte un texte majeur du Pacte vert pour la biodiversité

Les États de l'Union européenne (UE) ont définitivement adopté lundi une législationclé du Pacte vert qui impose la restauration des écosystèmes abîmés, la ministre autrichienne de l'Environnement ayant défié son propre gouvernement pour soutenir le texte après des mois de blocage.

https://www.ledevoir.com/environnement/815010/ue-adopte-texte-majeur-pacte-vert-biodiversite

Éviter le gaspillage en consommant les aliments après la date «meilleur avant»

Plus de quatre Québécois sur dix jettent régulièrement des aliments parce que la date « meilleur avant » est dépassée, selon un sondage Léger commandé par l'application Too Good To Go. Cette entreprise lance mardi une campagne pour inciter les consommateurs à se fier plutôt à leurs sens pour éviter le gaspillage.

https://www.ledevoir.com/economie/815031/eviter-gaspillage-alimentaireconsommant-apres-date-meilleur-avant

Steven Guilbeault recommande l'imposition de mesures de protection du caribou au Québec

Devant l'absence d'une stratégie québécoise visant à prévenir la disparition du caribou forestier, le ministre fédéral de l'Environnement, Steven Guilbeault, recommande au gouvernement canadien d'imposer des mesures de protection pour trois hardes au seuil de l'extinction. La décision d'Ottawa pourrait être annoncée cette semaine, mais déjà, le gouvernement Legault déplore « l'acharnement » du fédéral.

https://www.ledevoir.com/environnement/815012/steven-guilbeault-recommande-imposer-mesures-protection-caribou-quebec

Le concept de racisme environnemental entre dans la loi canadienne

Le gouvernement fédéral devra officiellement se pencher sur les méfaits du « racisme environnemental », dicte un projet de loi déposé par le Parti vert du Canada sur le point d'obtenir la sanction royale.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/815021/concept-racisme-environnemental-entre-loi-canadienne

Réduction des émissions de GES Québec mise sur la sobriété énergétique

Le gouvernement Legault mise sur la sobriété et l'efficacité énergétiques pour réduire les émissions de gaz à effet de serre (GES) du Québec, mais la cible de réduction de 37,5 % d'ici 2030 est encore loin d'être atteinte, la baisse n'étant à ce jour que de 7 %. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-18/reduction-des-emissions-de-ges/quebec-mise-sur-la-sobriete-energetique.php

Les conservateurs dénoncent l'idée du fédéral de décréter la protection du caribou au Québec

Le chef conservateur Pierre Poilievre a mentionné mardi le respect des compétences du Québec et la protection des emplois du domaine forestier pour dénoncer énergiquement le projet du gouvernement fédéral de forcer par décret la protection du caribou sur le territoire québécois.

https://www.ledevoir.com/environnement/815083/conservateurs-outres-idee-decreter-protection-caribou

Québec dit avoir identifié 67% des mesures pour atteindre sa cible de réduction des GES

Le gouvernement du Québec aurait identifié et financé 67 % des mesures pour atteindre l'objectif de 37,5 % de réduction de gaz à effet de serre d'ici à 2030, selon le Plan de mise en oeuvre (PMO) 2024-2029, qui inclut pour la première fois un volet sur l'efficacité et la sobriété énergétiques.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/815079/quebec-dit-avoir-identifie-67-mesures-atteindre-cible-reduction-ges

Voici où les « mégaparcs » éoliens d'Hydro-Québec sont attendus

Les parcs au Saguenay–Lac-Saint-Jean, sur la Côte-Nord et à la Baie-James seront parmi les plus gros du monde.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081553/mega-parcs-eoliennes-hydro-quebec-autochtones

Protection du caribou La « survie économique de villages » menacée, dénonce Québec

(Québec et Ottawa) Le décret d'Ottawa visant à protéger l'habitat du caribou entraînerait la perte de 2400 à 30 000 emplois directs et indirects au Québec, selon que le fédéral cible les populations isolées de certaines régions ou vise l'ensemble de leur territoire d'habitation. Des villages sont menacés, a déploré le ministre Benoit Charette. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-19/protection-du-caribou/la-survie-economique-de-villages-menacee-denonce-quebec.php

Pollution aérienne De plus en plus meurtrière, alertent des scientifiques

(Paris) La pollution de l'air, en intérieur comme en extérieur, tue de nombreuses personnes dans le monde, y compris des enfants, et est désormais plus meurtrière que le tabagisme, selon un rapport publié jeudi sous l'égide de l'UNICEF.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-19/pollution-aerienne/deplus-en-plus-meurtriere-alertent-des-scientifiques.php

Ottawa imposera un «décret» pour protéger des caribous du Québec

Malgré les critiques virulentes du gouvernement Legault, le fédéral va de l'avant avec son projet d'imposer un « décret d'urgence » afin de protéger l'habitat essentiel de trois des treize populations de caribous forestiers du Québec.

https://www.ledevoir.com/environnement/815129/guerre-chiffres-caribou-entre-quebec-ottawa

Changements climatiques Angoissée, la majorité de la population veut plus d'efforts des gouvernements

(Nations unies) De plus en plus inquiets des impacts dévastateurs du changement climatique qu'ils voient arriver à leur porte, 80 % des habitants de la planète veulent des engagements climatiques plus forts de leurs gouvernements, selon un sondage mondial publié jeudi.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-20/changements-climatiques/angoissee-la-majorite-de-la-population-veut-plus-d-efforts-des-gouvernements.php

Cinq solutions pour aider les populations d'oiseaux du Québec

Nous côtoyons au quotidien de nombreuses espèces d'oiseaux, dont plusieurs souffrent de plus en plus des répercussions de l'activité humaine. Le Devoir a donc discuté avec le directeur de l'organisme Québec oiseaux, Jean-Sébastien Guénette, de solutions à mettre en place pour protéger la biodiversité aviaire.

https://www.ledevoir.com/environnement/815169/cinq-solutions-aider-populations-oiseaux-quebec

Protection du caribou au Québec Ottawa « fait le travail que Québec s'était engagé à faire », dit Guilbeault

Québec peut encore éviter une intervention d'Ottawa s'il fait « ce à quoi il s'était engagé » pour la protection du caribou, a déclaré mercredi Steven Guilbeault, reprochant au gouvernement Legault de mener une campagne de peur en évoquant d'importantes pertes d'emploi dans le secteur forestier.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-19/protection-du-caribou-au-quebec/ottawa-fait-le-travail-que-quebec-s-etait-engage-a-faire-dit-guilbeault.php

Partie 7 – Politiques sociales

Christian Dubé et les omnipraticiens s'entendent au sujet du GAP

« Nous avons réussi à nous entendre avec la FMOQ. Les avancées que nous avons réalisées avec l'entente passerelle pour le GAP vont permettre de conserver certains principes importants, comme l'inscription collective, tout en facilitant un meilleur accès », a affirmé le cabinet du ministre, dans une déclaration transmise au Devoir en fin d'après-midi. Les détails de cet accord n'ont toutefois pas encore été révélés. « Les grands gagnants c'est vous, la population », a pour sa part commenté le syndicat, sur le réseau social X.

https://www.ledevoir.com/societe/sante/814772/conclusion-vue-entre-christian-dube-omnipraticiens-sujet-gap

Un bilan positif pour le Dépistafest en Estrie

Les organisateurs du Dépistafest dressent un bilan positif de l'événement consacré à la sensibilisation pour le dépistage des infections transmissibles sexuellement et par le sang.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081213/itss-depistage-test-sherbrooke-sexualite-question

Programme d'assurance dentaire Mark Holland accuse les conservateurs de sabotage

(Ottawa) Le ministre fédéral de la Santé, Mark Holland, accuse les conservateurs de saboter le programme de soins dentaires du gouvernement en appelant les associations dentaires et en les intimidant. Les conservateurs qualifient les accusations de M. Holland de « démesurées ».

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-18/programme-d-assurance-dentaire/mark-holland-accuse-les-conservateurs-de-

<u>sabotage.phphttps://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-18/programme-d-assurance-dentaire/mark-holland-accuse-les-conservateurs-de-sabotage.php</u>

Rapport de Banques alimentaires Canada Le taux de pauvreté serait sous-estimé

Banques alimentaires Canada estime que « le taux de pauvreté officiel du Canada ne donne pas une image complète de la faim et de l'insécurité alimentaire » au pays. Dans son rapport, l'organisation avance que 25 % des Canadiens auraient un niveau de vie inférieur au seuil de la pauvreté, selon son indice, plutôt que 10 % comme il est généralement avancé.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-18/rapport-de-banques-alimentaires-canada/le-taux-de-pauvrete-serait-sous-estime.php

Le projet de loi «anti-briseurs de grève» est adopté au Sénat

Un éventuel gouvernement conservateur continuerait d'appuyer l'interdiction du recours à des travailleurs de remplacement lors d'une grève dans les lieux de travail sous réglementation fédérale, a assuré mardi le cabinet du chef Pierre Poilievre. https://www.ledevoir.com/societe/justice/815069/projet-loi-anti-briseurs-greve-est-adopte-senat

De plus en plus de patients quittent les urgences sans une prise en charge médicale

Le nombre de patients qui quittent les urgences avant d'avoir été pris en charge est en augmentation au Québec, selon les résultats d'une étude de l'Institut économique de Montréal (IEDM) publiée jeudi.

https://www.ledevoir.com/societe/sante/815197/plus-plus-patients-quittent-urgences-prise-charge-medicale

Partie 8 – Contexte politique (général)

Jagmeet Singh accuse des députés d'avoir aidé des gouvernements étrangers

À la surprise générale, le chef néodémocrate, Jagmeet Singh, affirme qu'un « certain nombre » de députés fédéraux auraient décidément « aidé sciemment » des gouvernements étrangers.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814804/deputes-ont-volontairement-aide-gouvernements-etrangers-dit-singh

Pendant que l'IA avance, l'encadrement continue de se faire attendre

Le 16 juin 2022, le gouvernement canadien suivait les traces de l'Union européenne et devenait, en déposant le projet de loi C-27, l'un des premiers États du monde à proposer un encadrement législatif à l'intelligence artificielle (IA). Deux ans plus tard, son adoption se fait toujours attendre.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2080787/intelligence-artificielle-loi-canada-c27

Le premier ministre israélien Benjamin Nétanyahou a dissous son cabinet de guerre

Le premier ministre israélien Benjamin Nétanyahou a dissous l'influent cabinet de guerre responsable de diriger la guerre à Gaza, ont révélé lundi des responsables israéliens. M. Nétanyahou a pris cette décision quelques jours après le départ de Benny Gantz, qui était un membre clé du cabinet. Lorsqu'il a démissionné, M. Gantz a fustigé la gestion de la guerre par le premier ministre.

https://www.ledevoir.com/monde/814990/premier-ministre-israelien-benjamin-netanyahou-dissous-cabinet-guerre

Statut particulier, sanctions particulières pour les policiers accusés au criminel

Bénéficiant comme tout citoyen de la présomption d'innocence, des représentants de l'ordre ont pu continuer à porter leur uniforme et leur arme, même lorsqu'ils ont fait face à des accusations criminelles, démontre l'enquête du Devoir. D'autres ont pu bénéficier de décisions de justice qui leur permettront de retrouver leur emploi malgré la reconnaissance de certains faits.

https://www.ledevoir.com/societe/justice/814968/policiers-accuses-criminel-statut-particulier-sanctions-particulieres-policiers-accuses-criminel

Gaza: manifestation anti-Netanyahu à Jérusalem

L'armée israélienne a mené mardi des bombardements meurtriers sur plusieurs secteurs de la bande de Gaza, les plus violents ayant touché la ville de Rafah dans le sud du territoire palestinien dévasté par plus de huit mois de guerre.

https://www.latribune.ca/monde/2024/06/18/gaza-manifestation-anti-netanyahu-a-jerusalem-V35LX3PKUVEQJAGLTABR455LZA/

Des milliers d'Israéliens manifestent contre le gouvernement Nétanyahou

Des milliers d'Israéliens ont manifesté lundi soir contre la conduite de la guerre à Gaza par le gouvernement du premier ministre Benjamin Nétanyahou et pour la tenue d'élections anticipées.

https://www.latribune.ca/monde/2024/06/17/des-milliers-disraeliens-manifestent-contre-le-gouvernement-netanyahou-BSCZTCT635EWNMLT7OHXBS7JJI/

Des policiers solidaires, même dans la criminalité

Rien ne semble freiner la solidarité policière, pas même des accusations criminelles pour violences conjugales ou agressions sexuelles. L'enquête du Devoir démontre que même si ces infractions sont commises dans leur vie personnelle, les agents de la paix pourront, dans certains corps policiers, être défendus par leur syndicat dans une cause criminelle. Pour protéger un des leurs, des corps policiers seront prêts à tout : mobiliser un poste de police complet contre une collègue ayant osé en dénoncer un autre et même se présenter en cour pour intimider une plaignante.

https://www.ledevoir.com/societe/815035/devoir-enquete-policiers-solidaires-meme-criminalite

Souffrant d'un cancer, Karl Blackburn ne sera pas candidat à la chefferie du PLQ

Pressenti comme candidat à la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ), le président et chef de la direction du Conseil du patronat du Québec, Karl Blackburn, a annoncé lundi soir qu'il ne serait pas de la course en raison d'un cancer.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/815028/souffrant-cancer-karl-blackburn-ne-sera-pas-candidat-chefferie-plq

Surplus au RQAP: plus de congés payés pour les pères, pas touche aux cotisations, plaide Québec solidaire

Les surplus au Fonds d'assurance parentale ne doivent pas servir à baisser les cotisations des travailleurs et des employeurs, mais à offrir plus de congés payés aux nouveaux pères, plaide Québec solidaire.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/17/surplus-au-rqap--plus-de-conges-payes-pour-les-peres-pas-touche-aux-cotisations-plaide-qs

Vingt-cinq appels d'élus en difficulté en deux mois à la ligne d'aide psychologique

La ligne d'aide psychologique créée au printemps par le gouvernement Legault pour les élus municipaux semble avoir été utile. En deux mois, vingt-cinq appels y ont été passés.

https://www.ledevoir.com/societe/815105/vingt-cinq-appels-elus-difficulte-deux-mois-ligne-aide-psychologique

La stratégie de Québec solidaire mise en doute par Émilise Lessard-Therrien

L'ancienne co-porte-parole de Québec solidaire (QS) Émilise Lessard-Therrien croit que les problèmes du parti sont « systémiques » et dépassent la personnalité de Gabriel Nadeau-Dubois.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081710/emilise-lesssard-therrien-qs-entrevuedemission

La Commission municipale conclut à des lacunes dans la gouvernance à Sherbrooke

La Commission municipale du Québec (CMQ) confirme l'existence de problèmes déjà énoncés à l'hôtel de ville de Sherbrooke. Incompréhension des rôles politiques et administratifs de chacun, complexité du cheminement des dossiers ou climat de travail difficile, les enjeux soulevés dans ce récent état de situation laissent une impression de déjà-vu.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/18/la-commission-municipale-conclut-a-des-lacunes-dans-la-gouvernance-a-sherbrooke-RISQDLYFD5CTZACQPQ2TJUXE7Q/

Le conseil veut appliquer rapidement les recommandations de la CMQ

Une semaine après avoir pris connaissance des conclusions de la Commission municipale du Québec sur le fonctionnement à l'hôtel de ville de Sherbrooke, le conseil

a convenu de la mise sur pied d'un comité «transpartisan» pour mettre en œuvre les recommandations proposées.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/20/le-conseil-veut-appliquer-rapidement-les-recommandations-de-la-cmq-20BB2UOGLVCXLMOAH6OLEVRBLU/

Chefferie du PLQ: Denis Coderre rendra sa «décision officielle» vendredi

Denis Coderre annoncera, vendredi matin, devant l'Assemblée nationale à Québec, sa décision officielle concernant la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ).

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/18/chefferie-du-plq-denis-coderre-rendra-sa-decision-officielle-vendredi

Leadership de Trudeau : « C'est trop tard pour changer de chef »

Justin Trudeau ne cesse de le répéter : il veut rester. Il veut mener le prochain combat électoral contre Pierre Poilievre. Son leadership pourrait être mis à l'épreuve dès la semaine prochaine, avec une partielle dans Toronto–St-Paul's. Ses députés, eux, valsent entre résignation et enthousiasme.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2082053/leadership-trudeau-liberaux-toronto-st-pauls

L'avocat qui a piloté l'injonction à McGill sera candidat conservateur dans Mont-Royal

L'avocat montréalais Neil Oberman, qui a piloté la demande d'injonction contre le campement propalestinen à l'Université McGill ce printemps, sera le candidat du Parti conservateur du Canada dans la circonscription de Mont-Royal lors des prochaines élections fédérales, a appris Radio-Canada.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2081915/neil-oberman-mont-royal-mcgill-campement

Poilievre galvanise ses troupes lors d'un rassemblement à Montréal

Il faisait chaud dans l'auditorium Grover, mercredi soir, à Montréal, et ce n'était pas en raison de la canicule. Le chef du Parti conservateur du Canada (PCC), Pierre Poilievre, a livré un discours devant des centaines de partisans survoltés... et une poignée de protestataires.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/815193/politique-federale-poilievre-galvanise-troupes-lors-rassemblement-montreal

Les élus fédéraux quittent Ottawa pour l'été

Les députés fédéraux avaient fait leurs valises et étaient prêts à fuir la chaleur accablante d'Ottawa, mercredi, après une session mouvementée de laquelle tous les partis jugent sortir victorieux. Une motion adoptée à l'unanimité a sonné l'heure de leurs vacances — ou d'un retour dans leur circonscription pour l'été.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/815159/elus-federaux-quittent-ottawa-ete